

El correspondiente a París
Hoja autógrafo diaria.

Boletín de la prensa española.

Redacción y Admón:
87 y 89 rue de Valenciennes
París.

Año V. - Núm. 633.

París 33 de Enero de 1889.

La situación.

Como ayer indicábamos, hoy va a entablarse un gran debate en la Cámara. Lo más probable, dada la situación confusa en que la política oficial se agita, es que el gabinete juegue en él su existencia; y preguntamos nosotros: si, como parece indiscutible, de ese debate surge una crisis ministerial; ¿quién pueda prever el desenlace ni calcular las consecuencias? Esa pregunta se la hace aquí todo el mundo sabiendo, por ejemplo, que la mayoría republicana no tiene ningún plan decidido, ninguna idea precisa; en una palabra, sabiendo que ella no sabe nada y que, influida por ese "laissez aller" característico de esta raza y de esta época, todo lo deja para resolverlo de golpe y sobre el terreno, arrastrada por las circunstancias. — Adviértase que esta situación indecisa, este estado de perplejidad y de duda no es nuevo en la Cámara actual, donde la falta de unidad de miras en un momento dado ha sido causa de no pocas de las crisis que ha atravesado este país en el transcurso de estos últimos cuatro años. Cada vez que se trata de demostrar a la nación que la mayoría de sus representantes está dotada de sangre fría, queremos decir, de la necesaria calma y de la indispensable fijera de miras para tomar una resolución cuerda y acertada vis à vis de los sucesos, se presentan en sus elementos a que aludimos la misma falta de resolución, por no decir más gráficamente la misma algarabía. Así, podemos asegurar que el ministerio, como tantas otras veces, se encuentra hoy, por más que parezca inverosímil, a merced de un incidente cualquiera de sesión, lo cual nos parece en verdad bastante poco serio para un partido que tiene la pretensión de hallarse bien organizado.

Ciertamente que este defecto que se observa en la

Paris 24 Enero 1889.

F. 2.

mayoría parlamentaria de la Cámara no es motivado por la desigualdad o por la inercia de los distintos grupos, queda confusa. Nada de esto. Desde la elección del domingo todas las fracciones republicanas, de la Cámara no han hecho otra cosa que reunirse ^{estas} poco menos que en sesión permanente para examinar la situación política actual y tomar en su vista las convenientes resoluciones. Pero lo que hay es que en esas reuniones no se ha manifestado una sola vez una perfecta unidad de miras; las proposiciones más absurdas e imposibles se han presentado, cierto...; resolución, no se ha tomado ninguna.

La batalla parlamentaria de hoy va, pues, a empeñarse en medio de la oscuridad y de la indecisión más completas. De semejante caos es difícil, por no decir absolutamente imposible, sacar una impresión suficientemente clara para que podamos presumir siquiera el resultado del debate próximo o entablarse.

En nuestra correspondencia de ayer, adelantábamos algo de lo que, según nuestros informes, se propone hacer o decir el Gobierno por el órgano de M. Floquet en la importante sesión que hoy debe tener lugar en la Cámara. Algo - y aun algo - hay de cierto en la información por nosotros adelantada; pero la verdad entera es que el gabinete, que ha empleado estos últimos días en estudiar la situación parlamentaria, en inspirarse de los sentimientos de la mayoría republicana no resolverá definitivamente hasta el Consejo de Ministros que deba tener lugar esta mañana la acción que deba tomar ante la Cámara y que modificará más o menos según la importancia y el alcance de los incidentes que durante el debate podrán producirse.

Por otra parte, esto es precisamente lo que M. Floquet manifestó ayer a última hora a los representantes del grupo ministerial de la Extrema-izquierda cuando fueron a participar los sentimientos y actitud de dicha fracción al presidente del Consejo de Ministros. "No obstante, - añadió M. Floquet - el Gobierno está dispuesto a proponer y a sostener la reforma electoral anunciada; a hacer estudiar por el Consejo de Estado una ley reglamentando la fijación de impuestos en los sitios públicos y limitando su expansión, a fin de impedir la venta y la distribución sobre la vía pública de cartelas, folletos, etc... ultrajantes para los poderes públicos; y una ley

Decreto de la adición de un párrafo al artículo 87 del Código penal sobre cualesquiera tentativa que tenga por objeto "destruir ó cambiar el gobierno." — Tales son, en substancia, las declaraciones del presidente del Consejo á M.º Clemenceau, presidente del grupo parlamentario de la Extrema-izquierda.

Faltan ya muy pocas horas para saber á qué atisamos, con respecto al resultado, difícil (de pronosticar, de la crisis que atraviesan así el Gobierno como el país á consecuencia de la elección del último Domingo. Esperemos y meditemos, entretanto, interin llega el día de mañana en que podremos relatar sucesivamente lo que suceda á nuestros lectores.

Agitación en Hungría. — Como insinuábamos ayer, la situación que atraviesa Hungría, y sobre todo su capital, en estos momentos es sumamente grave. He aquí, en resumen, lo que decían los telegramas de Buda-Pesth, á que hacíamos referencia.

La Cámara de diputados acababa de votar el pase á la discusión de los artículos de la ley militar, levantando inmediatamente la sesión. A la salida de los diputados, un gran número de estudiantes que estaban esperando delante del Parlamento, aclamaron ruidosamente á los miembros de la oposición, apostrofando á los del partido liberal. La excitación era grandísima. Cantaban toda clase de himnos revolucionarios, muchos de los cuales no habían sido oídos desde hacía más de 25 años, entremezclados con los gritos de "¡Viva Kossuth! ¡Abajo Tisza!"

Esta misma manifestación se había hecho antes de una manera mucho más ruidosa, cuando los diputados fueron á la Cámara. A medida que iban entrando los individuos de la oposición eran saludados por gritos entusiastas, mientras que los miembros de la mayoría eran acogidos con toda suerte de dicterios y silbados hasta su entrada en el Parlamento. — El primer ministro, M.º Tisza, no escapó á las iras de los manifestantes, quienes, tan pronto como aquel bajó de su carruaje para penetrar en el edificio donde se halla instalada la Cámara, le saludaron con una de silbidos y apostrofes como nunca se había visto en Buda-Pesth, ni en los tiempos de más agitación revolucionaria. En el salón de sesiones aguardaba al primer ministro una segunda manifestación por el estilo de la de la calle. Allí el tumulto fue verdaderamente mayúsculo. El público de las galerías dirigía los más violentos gritos contra M.º Tisza. Todo el mundo estaba de pie, y se cruzaban entre los grupos toda clase de invectivas é interpellaciones. — Los diputados de la oposición hacían

coro con el público, en tanto que los de la mayoría aclamaban a Mr. Fiza. El presidente de la Cámara se hallaba en la imposibilidad de restablecer el orden y amenazaba con hacer evacuar la sala. Por fin un diputado de la oposición, Mr. Ugron, consiguió dominar el tumulto, y pronunció un discurso después del cual pudo procederse a la votación nominal.

Como antes indicábamos, a la salida de los diputados, y una vez conocido por la multitud el resultado de la votación, la manifestación fue en extremo ruidosa. Los diputados de la mayoría fueron recibidos entre apóstrofes y silbidos; pero nada puede compararse con la tremenda silba con que fue recibido Mr. Fiza cuando, aprovechándose de un momento de confusión de la multitud a causa de la aparición de un destacamento de guardias de a caballo, salió entre corrido y avergonzado de la Cámara para refugiarse en su carruaje que, al frote, le condujo en un santiamén a su casa.

La manifestación se prolongó hasta las diez de la noche, hora en que la policía, considerablemente reforzada, consiguió, no sin grandes esfuerzos, dispersar los muchos grupos que se habían formado y que recorrían la población en ademán revolucionario.

Muerte del archiduque Rodolfo. - Escritas las líneas anteriores, leemos con gran estupefacción en los periódicos de esta mañana la inesperada noticia del fallecimiento súbito del príncipe imperial de Alemania, acaecido ayer en el castillo de Maiorling, cerca de Baden, a dos horas de Viena, a la mañana siguiente de haber hecho una partida de caza. Algunos periódicos atribuyen esta muerte repentina a un ataque fulminante de apoplejía; pero como el príncipe no contaba más que 30 años, esta versión parece acercarse poco a la verdad. ¿Et qué es debida, pues, esta muerte súbita? Es esto un misterio para todo el mundo. Tal vez mañana, con mayor número de detalles, podamos aclararlo. - Digamos, entretanto, que el archiduque Rodolfo no deja sucesión masculina, y por consiguiente, que por motivo de su fallecimiento, la corona de Austria-Hungría pasa a tener en adelante por heredero presunto al archiduque Carlos-Luis, hermano del actual emperador.

Las obligaciones de los ferro-carriles de Puerto-Rico. - Hay que registrar todavía un nuevo progreso en el curso de dichos valores, los cuales se cotizan hoy a 294 fr., lo cual prueba que nada han podido contra ellos los bruscos cambios que el movimiento bursátil ha sufrido en los últimos días. Debido esto a las grandes garantías de que gozan y que hacen de dichos valores una adquisición preferente para todas las carteras.

Hay que recordar - y esto explicará la preferencia - que la garantía del Gobierno español corresponde a 7.275 fr. aproximadamente por kilómetro, o sea una suma global de 2.027.795 fr. para los 275 Kilom. de San Juan a Ponce, cuya suma excede de un millón la necesaria para asegurar el servicio de intereses y amortización de los 101.750 obligaciones emitidas para la construcción de dichos 275 Kilom. - Interesa además, observar muy particularmente que estas 101.750 obligaciones, no representan más que 370 obligaciones por kilóm.; lo cual constituye un gravamen kilométrico mucho menor elevado que el de las otras Compañías ferro-carrileras de España.

Las cargas son, en efecto, de 513 obligaciones por kilóm. para los Asturianos, de 519 obligaciones p^o los Andaluces, de 603 obligaciones para el Madrid-Taragona, de 625 obligaciones para el Barcelona Directo, y en fin, de 825 obligaciones para el Norte de España.

Última hora: A la hora en q^{ta} cerramos nuestra correspondencia el Debate de la Cámara está en todo su apogeo, definiéndose los p^{tos} flojamente a bruto de la interpolación.

(Bolsa - 3% 82.95 = Juan: 22.10 = Panamá: 94.50 = N. España: 34.15 = Taragona: 282.50)